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Московская 
промышленность

— закон —

Как все менялось
Пять лет назад руководство Москвы 
задумалось о необходимости созда-
ния условий для привлечения ин-
вестиций в высокотехнологичные 
производства. Анализ современно-
го мирового опыта развития про-
мышленности указывал, что это 
верный способ строительства но-
вой, гибкой и устойчивой экономи-
ки. Предстояло начать почти с нуля. 
Не потому, что в Москве не осталось 
промышленных предприятий. Они 
были, и российская столица сохра-
няла статус промышленного и ло-
гистического центра страны. Техно-
логии постепенно устаревали, пока 
мировая промышленность двига-
лась вперед.

Сейчас передовое промышлен-
ное развитие идет в формате «Про-
мышленность 4.0». Это четвертая 
промышленная революция, сме-
нившая массовое производство 
конвейерным методом на автома-
тизацию на основе электроники и 
информационных технологий. Ее 
цель — создать интеллектуальный 
завод, располагающий эффектив-
ными ресурсами и эргономией. Вы-
зовы времени ограничивают сро-
ки решения возникших задач. Мо-
сква не участвовала в третьем этапе 
промышленной революции — она 
сразу переходит к новой, четвер-
той волне. При этом мировые про-
изводители готовы выходить на мо-
сковский рынок и развивать здесь 
предприятия современного форма-
та, где применяются мировые ноу-
хау и инновации. Крупные трансна-
циональные корпорации, работаю-
щие в Москве, знают, какие преи-
мущества им предлагает россий-
ская столица. «Инвесторов привле-
кают большой кадровый потенци-
ал в городе, наличие удобной транс-
портной инфраструктуры: автомо-
бильной и железнодорожной»,— 
рассуждает заместитель генераль-
ного директора Renault в России 
Игорь Титов.

Наличие перемен в области про-
мышленной политики стало оче-
видным в 2010 году — тогда на тер-
ритории АЗЛК (ООО «Москвич») бы-
ла сформирована одноименная ин-
новационная территория (сейчас 
технополис «Москва») и подписан 
закон «Об инновационном центре 
«Сколково». А уже в 2012 году в го-
роде стали появляться первые тех-
нопарки и технополисы. С тех пор 
реиндустриализация Москвы ста-
ла магистралью общего развития 
города. В 2014 году столичным пра-
вительством принят ряд решений, 
среди которых создание кластеров, 
предоставление возможности част-
ным компаниям создать технопарк 
и др. Спустя всего год число техно-
парков выросло до 20, из них 16 со-
зданы на собственные средства ин-
весторов.

Инновационные компании ста-
ли охотно рассматривать варианты 
размещения производства в столич-
ных технопарках, где помимо нало-
говых льгот предлагаются достаточ-
но комфортные условия. «Напри-
мер, мы создали на нашей площадке 
информационный хаб, для того что-
бы компании могли подключаться 
к любым операторам связи, откры-
ли склад временного хранения и ло-
гистический центр,— рассказывает 
гендиректор технополиса 

”
Москва“ 

Игорь Ищенко.— Компаниям, выиг-
равшим на аукционе право на арен-
ду площадей в технополисе, мы ока-
зываем такие услуги, как сопрово-
ждение строительных работ и стро-
ительный контроль, инженерно-тех-
ническое обслуживание».

Власти города утверждают, что 
сейчас инвесторы, прежде всего 
крупнейшие девелоперские компа-
нии, активно интересуются проекта-
ми по созданию технопарков. На фо-
руме «Открытые инновации-2015» 
правительство Москвы подписало 
соглашения с ГК «Мортон» и ГК «Та-
шир», которые в общей сложности 
готовы вложить 35 млрд руб. в созда-
ние инновационной инфраструк-
туры технопарков (25 млрд руб. и 
10 млрд руб. соответственно).

«Ташир» создаст в Москве отра-
слевой технопарк на 10 тыс. кв. м, 
специализация которого будет от-
вечать приоритетам развития но-
вой московской промышленности. 
Соглашение с ГК «Мортон» предпо-
лагает создание в Москве двух тех-
нопарков: в ЮВАО (на Краснока-
зарменной улице) и на террито-
рии Новой Москвы. «Мортон» на-
мерен разрабатывать и внедрять 
инновации в области телекомму-
никационных и космических тех-
нологий, навигационных систем, 
транспортных средств и новых ви-
дов транспорта, энергоэффектив-
ных и сберегающих технологий, а 
также строительных и отделочных 
материалов.

Промышленность меняется ди-
намично: инновационные старта-
пы появляются не только в техно-
полисах и технопарках. Органич-
ность такого развития экономики 
объясняется просто: оно соответст-
вует потребностям города в высоко-
технологичном, инновационном 
продукте. И у города есть возможно-
сти, чтобы его создавать. Более то-

го, использование дорогой столич-
ной земли под высокоплотное, ин-
новационное производство полно-
стью отвечает задачам Москвы по 
повышению эффективности управ-
ления ресурсами. Из-за сжатых сро-
ков, поставленных для достижения 
цели, нормативная база формиро-
валась и будет формироваться па-
раллельно с основными процесса-
ми индустриализации. Законода-
тельство совершенствуется для под-
держки нового направления разви-
тия. Сегодня законодательно закре-
плены основные определения но-
вых явлений — «индустриальный 
парк», «якорный арендатор», «ин-
новационная продукция». Опре-
делены преференции для тех, кто 
обеспечит четвертую промышлен-
ную революцию. Специализиро-
ванные оптоэлектронные изделия, 
интегральные микросхемы и полу-
проводниковые приборы, системы 
контроля подлинности полигра-
фической продукции — это только 
часть спецификаций участников 
новой волны.

Что касается тех имущественно-
земельных комплексов, которые 
включаются в процесс индустриа-
лизации, то после получения стату-
са технопарка управляющей компа-
нии предоставляется пакет льгот, 
что определенно создает благопри-
ятные условия для развития бизне-
са. Таким образом, рентабельность 
вложений увеличивается.

Сейчас в Москве работает бо-
лее 7 тыс. промышленных пред-
приятий — это на 10% больше, чем 
пять лет назад. Среди новых про-
изводств более половины являют-
ся инновационными. Объем выпу-
ска промышленной продукции в 
2010–2014 годах вырос на 80%, до 
3,7 трлн руб. За прошлый год про-
мышленные предприятия переве-
ли в бюджет более 80 млрд руб. на-
логов, и они могут вырасти с уче-
том имеющегося в городе запаса 
мощностей для подключения про-
изводств.

Партнер Herbert Smith Freehills 
Ольга Ревзина отмечает, что в совре-
менных условиях инвесторам про-
сто необходима поддержка государ-
ства, но она сомневается в достаточ-
ности уже предпринятых шагов: 
«Предлагаемые льготы как мини-
мум будут способствовать больше-
му интересу инвесторов к различ-
ным проектам. Иной вопрос, что 
этих мер, возможно, будет недоста-
точно. Помимо льгот у инвесторов 
есть и другие пожелания, в частно-
сти определенные гарантии того, 
что их инвестиции будут окупать-
ся. Инвесторам важно получить га-

рантии спроса на соответствующие 
товары и услуги». Укрепление нара-
боток в этом направлении — одна 
из задач города.

Почему кластеры?
Ранее работа столичных промпред-
приятий регулировалась законом о 
промышленной деятельности Мо-
сквы (№21), подписанным в 1999 го-
ду, который не предусматривал тер-
риториальное развитие промыш-
ленности. Для создания особых тер-
риторий выпускалось отдельное по-
становление городского правитель-
ства. Одним из комплексных доку-
ментов, которые дополняли дей-
ствие закона №21, была програм-
ма промышленной деятельности в 
Москве и основные положения про-
мышленной политики.

Программа промышленной де-
ятельности периодически обнов-
лялась, но она позволяла решать 
задачи лишь в определенный про-
межуток времени. Требовался сис-
темный документ, который может 
стать основой для естественного 
развития промышленности по сов-
ременным стандартам. Им стал мо-
сковский закон «О промышленной 
политике».

По словам руководителя департа-
мента науки, промышленной поли-
тики и предпринимательства Олега 

Бочарова, уже к началу 2017 года об-
щее количество технопарков может 
вырасти до 60. В их число могут вой-
ти как новые проекты (Grеenfield), 
так и существующие комплексы, ко-
торые удовлетворяют требованиям 
законодательства.

Отметим, что если раньше город 
сам инвестировал в специализиро-
ванные территории, то сейчас упор 
делается на привлечение и поддер-
жку частных инвесторов. Кроме 
льгот, предусмотренных законом, 
власти Москвы берут на себя под-
бор и подготовку участков, подхо-
дящих для создания специализи-
рованных промышленных терри-
торий, готовы обеспечить подве-
дение инженерной инфраструкту-
ры и возместить затраты на необ-
ходимую инфраструктуру техно-
парка, а также могут помочь нала-
дить сбыт продукции, произведен-
ной резидентами. А инвестор дол-
жен гарантировать вложения, необ-
ходимые для строительства или мо-
дернизации зданий будущего тех-
нопарка, и привлечь якорных рези-
дентов из числа высокотехнологич-
ных компаний.

У Москвы есть в наличии пример-
но 30 участков в разных округах, ко-
торые предназначены под промыш-
ленный девелопмент и будут пред-
ложены инвесторам на торгах. Боль-

шинство площадок подходит под 
размещение производства электро-
оборудования, оптического, элек-
трического, компьютерного обору-
дования, IT, транспортных средств, 
стройматериалов.

«Текущая загрузка инженерных 
систем города в электроэнергетике 
— 56%, в водоснабжении — 47%, в 
теплоснабжении — 50%. Так что го-
род имеет резервы для двукратно-
го увеличения мощностей»,— гово-
рила ранее заместитель мэра, глава 
Комплекса по вопросам экономиче-
ской политики и имущественно-зе-
мельных отношений Наталья Сер-
гунина. В число таких резервов вхо-
дит около 7,8 тыс. га в 209 москов-
ских промзонах (согласно Генплану 
Москвы), которые без дополнитель-
ных стимулов для развития могут 
остаться в текущем состоянии ча-
стичного или неэффективного ис-
пользования.

Интеграция с инновацией
Интеграция имеющихся промыш-
ленных территорий в инновацион-
ную производственную среду — од-
на из задач, которую нужно решать 
городу. Многие владельцы земель 
промышленного назначения дер-
жат их как актив, не используя для 
размещения производства. Таким 
образом, постепенно накапливает-
ся потребность в их реновации: зда-
ния деградируют. У таких террито-
рий огромный потенциал развития, 
которому зачастую мешает лишь од-
но обстоятельство: несколько соб-
ственников, которые не всегда мо-
гут договориться между собой. Что-
бы их мотивировать, Москва фор-
мирует предложения по развитию 
конкретных участков, освобожда-
ет те, что используются не по назна-
чению, предоставляет землю в гра-
ницах промышленных территорий 
под создание производственного 
предприятия без конкурса.

Благодаря всем принятым мерам 
изменится уклад московской эконо-
мики и восстановится ее промыш-
ленный потенциал, рассчитывают 
в ДЭПР. Прежняя модель, в основе 
которой были торговля, сфера услуг 
и строительство, устарела — новым 
драйвером должна стать высокотех-
нологичная промышленность. Чи-
новники отмечают, что Москва и 
сейчас активна в сфере производст-
ва прежде всего высокотехнологич-
ной продукции. В столице развива-
ются и новые отрасли, и те, которы-
ми город традиционно славился: 
автомобильная промышленность, 
электроника, фармацевтика, про-
изводство медицинского оборудо-
вания и высокотехнологичные ме-
дицинские услуги. Предполагает-
ся, что новый закон усилит сущест-
вующие тенденции промышленно-
го развития благодаря крепкой ос-
нове современной инду-
стриализации города.

Какие производства поддерживают московские власти |15

Перед Москвой стоит амбициозная задача — превратить город в современный центр передового индустриального развития. В октябре был 
принят закон №55 «О промышленной политике города Москвы», который заменил устаревший документ, ранее регулировавший развитие 
производств в столице. Закон должен дать толчок развитию в городе нового формата индустриализации, а также положить начало системной 
поддержке столичной промышленности. Разрабатываемые сейчас подзаконные акты продолжат совершенствование нормативной базы 
в области взаимодействия предприятий с финансовыми институтами, кадрами, управления сбытом продукции.

19 |  Как молодые ученые научились  
из мусора добывать золото
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Москва готова к производству 4.0

Новый закон о промышленной  
политике Москвы должен дать толчок 
развитию высокотехнологичных  
производств в столице

ПРИЛОЖЕНИЕ ВЫПУСКАЕТСЯ ПРИ ПОДДЕРЖКЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

ИНВЕСТИРОВАНО: 

2,5 
трлн руб. 

бюджетных 
вложений в экономику 
Москвы 
в 2011–2015 годах

1477 
млрд руб. 

составляет
объем инвестиций
в основной капитал
в 2014 году
(это 10,9% от общего
объема инвестиций
в основной капитал
в России

498
млрд руб. 

составляет
объем контрактов 
в 2013–2014 гг. 
в области государст-
венно-частного 
партнерства 

173
млрд руб. 

инвестиции 
в основной капитал 
по крупным и средним 
промышленным
предприятиям, что более 
чем на 45% больше, чем
за предыдущие пять лет

17
млрд руб. 
инвестировали 
частные компании 
в развитие технопарков 

КОТОРЫЕ 
ДЕМОНСТРИРУЮТ 
ЕЖЕГОДНО
РОСТ ВЫРУЧКИ 
БОЛЕЕ ЧЕМ НА 

В МОСКВЫ ВЕДУТ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ БОЛЕЕ

7300
ПРОМЫШЛЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ В СФЕРЕ
ОБРАБАТЫВАЮЩИХ ПРОИЗВОДСТВ 

КОМПЛЕКС ИННОВАЦИОННОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ ИЗ 300 ОБЪЕКТОВ 
И 1600 ЕДИНИЦ ДОСТУПНОГО
ОБОРУДОВАНИЯ ДЛЯ ИССЛЕДОВАТЕЛЕЙ, 
ИНЖЕНЕРОВ  И РАЗРАБОТЧИКОВ  

МОСКВА В ЦИФРАХ. ПЯТИЛЕТКА ИНВЕСТИЦИЙ   ИСТОЧНИК: ДНПиП ГОРОДА МОСКВЫ.

СОЗДАНЫ: 

ПРЕДПРИЯТИЯ702 

20 %

ТЕХНОПАРКОВ18 ТЕХНОПОЛИСА («СКОЛКОВО», 
«МОСКВА»)2

инновационных
предприятия 

в сфере 
обрабатывающих 
производств 280 422

М Н Е Н И Е

Наталья Сергунина, заместитель мэра 
Москвы в правительстве Москвы  
по вопросам экономической политики  
и имущественно-земельных отношений:

— Девелоперы, оценив особенности разви-
тия промышленных территорий и темпы их 
заполнения резидентами, заинтересовались 
этим рынком. Для города это плюс: появятся 
рабочие места, создающие продукцию с вы-
сокой добавленной стоимостью. А плюс для 
инвесторов в том, что они понимают, для ко-
го создают продукт: спрос на технопарки 
сейчас высокий, это перспективный сегмент 
для вложений.
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московская промышленность 

— закон —

По словам гендиректора 
технопарка ВТИ Бориса 

Реутова, это направление развития 
совпадает с общемировыми тенден-
циями. «Главный мировой тренд 
прошедших 20 лет, в соответствии 
с которым производство переноси-
ли в другие страны, сменился благо-
даря прорывным инновационным 
технологиям, таким как 3D-принте-
ры, робототехника, и требованиям 
потребителей. Они хотят получать 
быстрее более разнообразные то-
вары. Это приводит к тому, что про-
изводство рядом с потребителем и 
центрами разработки становится 
выгодным»,— рассказывает госпо-
дин Реутов. Размещать инноваци-
онное производство в городе раз-
умно, считает он. Вытеснение про-
мышленности на периферию при-
водит к тому, что она отрывается от 
центров инноваций и разработок, 
теряя конкурентоспособность. Па-
раллельно утрачивается часть про-
фессиональной и образовательной 
культуры, уходит часть функций го-
рода. «В мире около 5% инновацион-
ных идей приходят из науки, 95% — 
из бизнеса. В России в целом и в Мо-
скве в частности все фокусируется 
на первых 5%. Следовательно, для 
построения инновационной эконо-
мики и превращения Москвы в про-
мышленно развитый регион нужно 
сосредоточиться на создании усло-
вий для развития инновационного 
предпринимательства»,— говорит 
генеральный директор технопарка 
«Строгино» Сергей Теплов.

Для формирования нового уров-
ня промышленного развития Мо-
скве необходимо развивать прио-
ритетные технологические и про-
изводственные кластеры. Модель 
кластерного развития успешно 
применяется за рубежом: вокруг 
якорного арендатора промышлен-
ной территории создается много-
уровневая среда, обеспечиваю-
щая его потребности. По словам 
генерального директора ТП «Сла-
ва» Виктора Шкредова, обеспече-
ние такой «экосистемы» является 
основным конкурентным преиму-
ществом технопарка или технопо-
лиса для малого и среднего бизне-
са. «Для нас как для инвестора опре-
деляющими факторами при выбо-
ре площадки для строительства ин-
женерного центра кроме уровня 
инфраструктуры и профессиона-
лизма команды было важно имен-
но участие в сообществе инноваци-
онных компаний, где можно обме-
ниваться опытом со всеми резиден-
тами»,— подтверждает представи-
тель Schneider Electric Иван Клинг.

При создании кластеров в Мо-
скве нужно учитывать потребно-
сти приоритетных высокотехноло-
гичных отраслей (биотехнологии, 
медтехника, фармацевтика, микро-
электроника, IT, промышленное 
оборудование, робототехника и 
другие) и потребности страны в об-
ласти импортозамещения, считает 
генеральный директор ТП «Мосгор-
маш» Юрий Коваль. «Между техно-
логическими парками в России ог-
ромная конкуренция, так как все 
пытаются развивать одни и те же 
направления. Нужно регулировать 
специализацию площадок»,— рас-
суждает он.

Базовый документ
Москва разработала городской за-
кон о промышленной политике в 
рекордно короткий срок. В декаб-
ре прошлого года был принят одно-
именный закон страны и возникла 
необходимость привести столичное 
законодательство в соответствие с 
федеральным. Кроме того, новый 
городской закон был необходим, 
так как положения прежнего доку-
мента устарели. Закон №21, приня-
тый более 15 лет назад, не учитывал 
современных потребностей участ-
ников отрасли, и местами противо-
речил обновленному федеральному 
законодательству и некоторым нор-
мативным актам столичного прави-
тельства. Москве был необходим ба-
зовый документ, который объеди-
нит то, что город уже сделал для раз-
вития промышленности.

Первый вариант проекта москов-
ского закона был составлен факти-
чески за полгода — его первое чте-
ние состоялось в июле 2015 года.

В ходе обсуждений основной 
идеи законопроекта ко второму чте-
нию было подготовлено 60 попра-
вок. По данным столичного депар-
тамента науки, промышленной по-
литики и предпринимательства, 20 
из них были одобрены, 10 учтены. 
Они касались уточнения понятий 
«технопарк», «технопарк в сфере вы-
соких технологий» и «резидент тех-
нопарка». Московскому правитель-
ству необходимо было создать доку-
мент, закладывающий базу для мак-
симально возможного роста качест-
венных параметров промышленно-
сти и повышения конкурентоспо-
собности. До середины 2014 года 

Москва выигрывала у ведущих го-
родов мира ценовую конкуренцию, 
в частности, по стоимости рабочей 
силы, но проигрывала по качеству. 
Относительно российских регио-
нальных городских и восточноевро-
пейских столиц, наоборот, выигры-
вала по качественным параметрам, 
но проигрывала по издержкам.

И столичное правительство ре-
шило создать условия для террито-
риального развития промышлен-
ности путем объединения пред-
приятий отдельных отраслей в 
производственные и промышлен-
ные кластеры. Например, на тер-
ритории технополиса «Москва» 
(бывший АЗЛК) создается автокла-
стер. По словам главы комиссии 
Мосгордумы по науке Леонида Зю-
ганова, это поможет устранить ин-
формационный вакуум, в котором 
находятся участники рынка, и со-
здать благоприятные условия для 
сотрудничества. «Часто компании, 
заказывающие комплектующие, 
например, в Китае, не знают, что 
то же самое, но еще с упаковкой и 
технологиями внедрения можно 
купить через дорогу»,— приводит 
он пример.

Закон о промышленной полити-
ке Москвы фактически запустил но-
вый этап индустриализации города, 
говорил в одном из интервью руко-
водитель департамента науки, про-
мышленной политики и предпри-
нимательства Олег Бочаров. Новый 
документ уточнил особенности ор-
ганизации новых промышленных 
территорий — технопарков, техно-
полисов, а также полномочия сто-
личного правительства в области со-
действия их развитию, определил 
комплекс мер по стимулированию 
субъектов промышленности в при-
оритетных отраслях. Для действую-

щих предприятий сформулирова-
ны меры поддержки и заданы ори-
ентиры форсированного развития, 
для новых — условия создания ин-
новационных производств.

Действие закона дополняют из-
менения, принятые в июле, к поста-
новлению столичного правитель-
ства №152-ПП «Об утверждении по-
рядков предоставления субсидий из 
бюджета города Москвы организа-
циям, осуществляющим на террито-
рии города Москвы деятельность в 
сфере промышленности» (463-ППМ). 
В частности, предусмотрена возмож-
ность получения субсидий на оплату 
процентов по займам из Фонда раз-
вития промышленности и смягчены 
требования к отсутствию задолжен-
ности по налогам: допускается нали-
чие такой задолженности до трех ме-
сяцев. Чтобы ускорить привлечение 
высокотехнологичных предприя-
тий в технопарки, постановление 
предусматривает для них первоо-
чередное предоставление субсидий 
по сравнению с другими претенден-
тами на господдержку. Еще льготы 
предусмотрены городской програм-
мой «Экономическое развитие и ин-
вестиционная привлекательность 
города Москвы на 2012–2018 годы», 
реализация которой началась три 
года назад.

Таким образом, благодаря закону 
о промышленной политике пред-
приятия фармацевтической, ради-
оэлектронной, авиационной и кос-
мической, автомобильной, пище-
вой (сырье и оборудование) отра-
слей, а также занятые в производ-
стве медицинских изделий, строи-
тельных материалов и оборудова-
ния, информационных технологи-
ях, биохимии могут подавать заяв-
ки на статус резидента технопарков 
и технополисов и рассчитывать на 

льготы. Например, на сниженную 
ставку налога на прибыль на десять 
лет — 15,5% (из которых в москов-
ских бюджет пойдет 13,5%) вместо 
базовых 20%, освобождение от нало-
га на имущество тоже на десять лет.

Льготы предусмотрены и для 
компаний, управляющих специ-
ализированными территориями 
(технополисами и технопарками). 
Они могут рассчитывать на пони-
женную — до 0,7% (от суммы нало-
га для технопарков и технополи-
сов) ставку земельного налога в те-
чение десяти лет, освобождение от 
налога на имущество на этот же пе-
риод, льготы при оплате аренды го-
родской земли — 0,01% от кадастро-
вой стоимости в течение десяти лет. 
Предусмотрен и ряд субсидий — 
возмещение части процентов по 
кредитам на развитие инфраструк-
туры, имущественного комплекса, 
покупку отдельных видов обору-
дования, уплату лизинговых пла-
тежей по договорам финансовой 
аренды, а также прямые субсидии 
на развитие инфраструктуры — до 
300 млн руб. для технополисов, до 
100 млн руб. для технопарков.

Если предприятие не соответст-
вует экономическим критериям эф-
фективности (они сейчас уточняют-
ся московским правительством) и 
не имеет статуса промышленного 
комплекса или резидента технопар-
ка, оно платит все налоги по предус-
мотренным ставкам — 20% на при-
быль, земельный налог и арендную 
плату согласно ставкам, утвержден-
ным для разных видов производств, 
до 1,5% от кадастровой стоимости и 
т. д. Действующие предприятия, от-
носящиеся к промышленному ком-
плексу (не предполагается разделе-
ние управления имущественным 
комплексом и производства) могут 

подтвердить статус и получить на-
логовые льготы, которые, по оцен-
кам Леонида Зюганова, снижают на-
логовую нагрузку до 10%. Резиденты 
технопарков (управление имущест-
вом и производство разделены) так-
же могут получить предусмотрен-
ный для них (и управляющих ком-
паний) пакет льгот, перечисленных 
выше. По оценкам господина Зюга-
нова, это до 25% снижения налого-
вой нагрузки.

Экономические критерии соот-
ветствия статусу промышленно-
го комплекса сейчас утверждают-
ся и обсуждаются с бизнес-сообще-
ством. Это объем инвестиций и вы-
ручка на гектар, средняя заработ-
ная плата, которая должна быть вы-
ше среднеотраслевой. Взамен про-
мышленные предприятия получа-
ют комплексную систему поддер-
жки: правовую защиту инвести-
ций, налоговые льготы и упроще-
ние административных процедур. 
Для стимулирования производства 
предоставляются пониженная став-
ка земельного налога, льготы по 
уплате налога на имущество, льгот-
ные ставки арендной платы за зем-
лю, субсидии. По словам Олега Бо-
чарова, совокупность принятых 
мер будет способствовать развитию 
промпредприятий, частных техно-
парков. «До появления системной 
поддержки промышленности нор-
мативная база не всегда подходи-
ла для реализации инициатив част-
ных компаний, готовых создавать 
технопарки на своей территории 
и развивать высокотехнологичное 
производство. То есть льготы пред-
усматривались только для государ-
ственных промышленных террито-
рий»,— пояснил он. Благодаря тому 
что учтены интересы частных инве-
сторов и возможность льгот и субси-
дий для управляющих компаний, 
появились ориентиры, которые бу-
дут привлекать в город высокотех-
нологичные проекты.

Несмотря на то что закон при-
нят меньше месяца назад, усилия 
чиновников, направленные на 
поддержку промышленного раз-
вития, уже заметны. Крупные про-
мышленные предприятия, кото-
рые строились в середине прош-
лого века, меняют профиль и ме-
сторасположение. «На месте ста-
рых производственных корпусов 
появляются проекты, работающие 
с передовыми идеями и техноло-
гиями, по современным стандар-
там»,— говорит генеральный ди-
ректор Э.Л.А.Н Денис Горбатюк. По 
его словам, Э.Л.А.Н производит обо-
рудование на литий-ионных акку-
муляторах, 70% комплектующих 
— российские. «Продукция успеш-
но конкурирует с имеющимся на 
рынке ассортиментом. Хотя издер-
жки на НИОКР, разработку и налад-
ку специального оборудования вы-
соки»,— рассказывает он, отмечая, 
что с новой политикой Москвы биз-
нес может использовать конкрет-
ные инструменты поддержки — от 
софинансирования инжиниринго-
вых разработок до кредитов с субси-
дированной ставкой.

Кризис не мешает
Первые результаты усилий чинов-
ников по поддержке промышлен-
ного развития подтверждают дан-
ные об инвестициях в основной ка-
питал. За пять лет инвестиции в ос-
новной капитал по крупным и сред-
ним промышленным предприяти-
ям составили 173 млрд руб., что на 
45% больше, чем за предыдущие 
пять лет. Сейчас темпы прироста 
этого показателя замедляет кризис. 
«Валютные риски очень высоки. Да-
же ослабление рубля не снижает за-
трат инвесторов: некоторые матери-
алы торгуются в Москве по котиров-
кам Лондонской биржи»,— сетует 
Игорь Титов.

В мэрии настаивают, что кризис 
дает Москве ряд конкурентных пре-
имуществ, в частности для иностран-
ных инвесторов. По данным стати-
стики, падение средней зарплаты в 
долларах составило 35% по сравне-
нию с данными за первое полугодие 
прошлого года. Сейчас зарплата со-
ставляет в среднем $1,083 тыс. Элек-
троэнергия в долларах подешеве-
ла на 40%, бензин — на 31% за литр, 
предоплаченный тариф мобильной 
связи — на 50%, интернет — на 21%, 
аренда офисов класса А — на 32%. Та-
кая ситуация на руку крупным про-
изводителям: относительно неболь-
шие издержки в Москве позволяют 
здесь локализовать производство от-
дельных комплектующих или все-
го перечня продукции. Между тем 
этими преимуществами могут вос-
пользоваться представители малого 
и среднего бизнеса, которые, напри-
мер, в инновационной сфере состав-
ляют костяк перспективных старта-
пов. Безусловно, в новых экономи-
ческих реалиях таким предприни-
мателям отводится особая роль.

За последние пять лет мэрия 
обеспечила ряд налоговых посла-
блений предпринимателям: науч-

ные организации, медицинские 
и образовательные учреждения, 
промпредприятия, гостиницы, 
субъекты малого предприниматель-
ства, объекты общественного пита-
ния и спорта получают льготы при 
уплате налога на имущество орга-
низаций. Созданные предприятия 
в формате индивидуального пред-
принимательства могут рассчиты-
вать на налоговые каникулы, а впо-
следствии использовать патентное 
налогообложение. По статистике 
мэрии по сравнению с 2012 годом 
количество приобретенных патен-
тов выросло в 2,3 раза, а общая сто-
имость возросла в 16,4 раза. По ито-
гам первого полугодия 2015 года она 
составила 1,8 млрд руб.

Появлению закона промышлен-
ники рады. Гендиректор ТП «Пуль-
сар» Валерий Буробин вспомина-
ет, что еще несколько лет назад на 
промпредприятия в Москве смо-
трели как на вымирающий вид. «А 
сейчас появились инструменты для 
создания и поддержки малых нау-
коемких производств. Новый закон 

”
О промышленной политике“ дает 

возможность их развиватьна базе 
технопарков»,— делится он, добав-
ляя, что для Москвы наиболее эф-
фективны микроэлектроника, на-
ноэлектроника, производство мед-
техники.

Несмотря на то что создана устой-
чивая нормативная база для совре-
менного промышленного разви-
тия, останавливаться на достигну-
том рано. По мнению участников 
рынка, нерешенными пока оста-
ются некоторые вопросы. «Строи-
тельство тормозит отсутствие инве-
стиций и длинных кредитов. Новое 
производство — это колоссальные 
затраты на основные фонды, на об-
учение персонала. Мне для двукрат-
ного увеличения площадей необ-
ходимо 6 млрд руб.»,— рассуждает 
гендиректор ОАО «Сантехпром» Па-
вел Зелиско. Его предприятие в бли-
жайшие пять лет намерено постро-
ить 46 тыс. кв. м новых корпусов 
(сейчас оно занимает 44 тыс. кв. м), 
общая численность сотрудников до-
стигнет 1,2 тыс. человек. По его сло-
вам, быть резидентами технопар-
ков хотят многие компании, но, по-
лучив соответствующий статус, рас-
считывают не только на помеще-
ния, но и на поддержку, доступ к фи-
нансовым ресурсам.

Сейчас ставка по кредитам про-
мышленным предприятиям пре-
вышает 20%. Крупные банки, в част-
ности Сбербанк, отмечают, что уве-
личивают кредитный портфель 
корпоративных заемщиков за счет 
предприятий, ориентированных 
на внутренний спрос. «Они актив-
но растут, им нужно больше обо-
ротных средств. Проработкой ме-
ханизма субсидирования кредитов 
для промышленных предприятий 
уже занимаются Центробанк и Ми-
нистерство экономического разви-
тия по поручению президента Вла-
димира Путина, которое он дал в 
прошлом году.

«Высокотехнологичные компа-
нии дают высокую добавленную 
стоимость, но предполагают слож-
ный, длительный процесс развития. 
Темпы помощи со стороны государ-
ства принципиально важны»,— рас-
суждает господин Горбатюк.

По его словам, плюс того, что де-
лает город,— комплексный подход. 
«Предусмотрены льготы не толь-
ко на стадии создания производст-
ва, но и на стадии реализации про-
дукции, помощь в формировании 
рынка технологий нового поколе-
ния»,— отмечает Денис Горбатюк. 
У города есть «Перечень приоритет-
ных продуктов и технологий, ис-
пользуемых в отраслях городско-
го хозяйства», и продукция из не-
го должна составлять не менее 5% 
всех закупок из городского бюдже-
та. Объем госзаказа в 2014 году до-
стиг 560 млрд руб., в первом полуго-
дии текущего года — 205,7 млрд руб. 
Объем закупок у субъектов малого и 
среднего предпринимательства за 
полугодие увеличился почти в два 
раза по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. В струк-
туре госзакупок (не считая строи-
тельства) преобладают товары для 
нужд медицины, транспорта и ком-
мунального хозяйства. «Это верный 
тренд. Создатели новой продукции 
работают не в вакууме, а интегриро-
ваны в городскую бизнес-среду»,— 
подчеркивает он.

Помимо разработки мер поддер-
жки город стал более открытым к 
диалогу, отмечают промышленни-
ки. «Ситуация исправляется в луч-
шую сторону. Если город и дальше 
сможет двигаться в том же направ-
лении диалога, поиска точек сопри-
косновения с промышленниками, 
устранения неповоротливости сис-
темы, то Москва превратится в про-
мышленно развитый в соответст-
вии с мировыми стандартами реги-
он»,— рассуждает генеральный ди-
ректор «Биомира» Алексей Осташев.

Екатерина Павлова
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Леонид Зюганов,  
председатель комиссии Мосгордумы  
по науке и промышленности:

— В Москве сильнейшая база НИОКР, веду-
щие НИИ, более 300 вузов и колледжей, поэто-
му важно задать правильное направление раз-
витию местной промышленности, поэтому 
важно, что новый городской закон о промыш-
ленной политике был подготовлен и принят в 

рекордно короткий срок. Это позволит консо-
лидировать данные об общем количестве 
предприятий, выделить работающие, опреде-
лить потенциал мощностей, приоритетные от-
расли, концепцию их развития с учетом дейст-
вующих мер поддержки. Сейчас на 7,8 тыс. га 
промышленной земли в лучшем случае 25% 
действующих предприятий, остальное — уста-
ревшие здания, почти не имеющие отношения 
к промышленности. Бизнес идет по пути наи-
меньшего сопротивления, рассуждая: зачем 
развивать промышленность? Это сложная 
производственная цепочка. Поэтому часть 
собственников промзон предпочитали сдавать 
площади под склады или, к примеру, автомас-
терские, чтобы зарабатывать какой-то мини-
мум. Когда Москва вышла к собственникам 
промзон, где сохранилось производство, 
с предложениями оптимизировать террито-
рию, сохранив часть мощностей, договориться 
оказалось почти невозможно, так как у некото-
рых участков оказалось по 10–20 собственни-
ков. Это тоже та проблема, которая будет ре-
шаться в рамках исполнения нового закона.

Александр Сметанов,  
гендиректор НПП «Сапфир»:
— Еще несколько лет назад в Москве на про-
мышленные предприятия смотрели как на из-

гоев. Сейчас появились те же технопарки — 
это эффективные инструменты для создания 
малых наукоемких производств. Новый город-
ской закон о промышленной политике позво-
лит развивать технопарки. Но для того чтобы 
закон заработал, необходимо принять подза-
конные акты, чем, я надеюсь, и займутся мос-
ковские власти.

ИНВЕСТИЦИИ В ОСНОВНОЙ КАПИТАЛ

ИНВЕСТИЦИИ В ОСНОВНОЙ КАПИТАЛ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

СТРУКТУРА ИНВЕСТИЦИЙ 
В ОСНОВНОЙ КАПИТАЛ 
В 2014 ГОДУ   
ИСТОЧНИК: РОССТАТ, РАСЧЕТЫ ДЭПиР.
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— интервью —

— В Москве был принят ряд зако-
нов, касающихся поддержки ин-
весторов. Что изменится для них?
— Объем поддержки инвесторов, 
который сложился в последние не-
сколько лет, включал в себя опре-
деленные налоговые льготы для от-
дельных секторов (технопарков и 
т. д.), льготы для автомобилестрои-
тельной отрасли, других сфер. Но 
они предоставлялись по следующе-
му принципу: возникала проблема, 
и мы ее решали.

С принятием законов об инвес-
тиционной и промышленной поли-
тике мы сделали большой шаг к си-
стемной поддержке производствен-
ных проектов в городе. Взяли все 
имеющиеся в городских актах и со-
брали в одном месте. За введенным 
понятием инвестиционного при-
оритетного проекта находятся ста-
тусы — промышленный комплекс, 
индустриальный парк и технопарк. 
В зависимости от соответствия кон-
кретным критериям предприятия 
и проекты могут получить тот или 
иной статус поддержки. Внутри ста-
туса — единый для всех предприя-
тий пакет льгот и мер поддержки.

Технопарки в городе и до этого су-
ществовали и развивались. Понятие 
«индустриальные парки» существо-
вало до принятия законов, о кото-
рых я говорил выше, только в феде-
ральном законодательстве, но кон-
кретных механизмов поддержки 
индустриальных парков и работы 
на региональном (то есть москов-
ском) уровне не было. Мы предпола-
гаем использовать созданные в Мо-
скве механизмы поддержки инвес-
торов — налоговые льготы, и базо-
вую инфраструктуру — при ренова-
ции промзон.
— Реновация промзон в Москве 
до недавнего времени была сино-
нимом их вывода из города.
— Да, примерно десять лет этот тер-
мин употреблялся в таком смысле. 
Но наша цель сегодня — сделать в 
промзонах новое промышленное 
производство. Мы намерены созда-
вать здесь не только индустриаль-
ные парки. Законом введен термин 
«промышленный комплекс». Он 
введен абсолютно сознательно. Це-
лью этих законодательных иници-
атив является не только поддержка 

новых проектов. Сейчас мы гово-
рим: если уже существующее пред-
приятие работает и удовлетворяет 
определенным показателям эффек-
тивности, то оно может получить 
статус промышленного комплекса 
и (связанные с этим.— 

”
Ъ“) налого-

вые льготы.
— Критерии для эффективных 
предприятий уже определены 
или еще обсуждаются?
— Обсуждаем с промышленниками. 
И можно сказать, что определили их 
на 90%. Они будут следующими: объ-
ем инвестиций на гектар, годовая 
выручка на гектар, ежемесячная зар-
плата на одного работника и годовой 
фонд оплаты труда на гектар.
— Вы планируете брать среднее 
итоговое значение за последние 
пять лет?
— Это будет относиться только к по-
казателю «объем инвестиций», по-
скольку инвестиционные циклы не-
равномерны. Все остальные показа-
тели относятся к текущей деятель-
ности и должны выполняться еже-
годно. Мы сейчас обсуждаем значе-
ния этих показателей: величину вы-
ручки, зарплаты и т. д.

Здесь проблема в том, что у каждо-
го предприятия есть ярко выражен-
ная отраслевая специфика. Взять, 
к примеру, пищевую промышлен-
ность. У кондитеров производст-
во должно быть высокоплотным. А 
те, кто занят в рыбной промышлен-
ности, говорят: вы что, у нас столь-
ко ручного труда, нам необходимы 
большие цеха. Среди машинострои-
телей есть те, кому нужны большие 
складские помещения: их продук-
ция крупноразмерная, и ее надо где-
то хранить.

В перспективе, учитывая эти ре-
алии, будем вводить отраслевые ко-
эффициенты. Сейчас собираем дан-
ные об эффективных предприятиях, 
оцениваем их.
— А сколько их, эффективных 
предприятий, в Москве сейчас?
— Последние три-четыре месяца мы 
активно собираем по ним информа-
цию. Получилось, что в городе заре-
гистрировано 33 тыс. компаний с 
промышленными видами деятель-
ности (ОКВЭД), но реально работа-
ющих из них примерно 7,3 тыс. Это 
хороший показатель. Всего в столич-
ной промышленности сейчас занято 
около 740 тыс. человек.

— Общая численность работаю-
щих в Москве какова?
— Мы сопоставляем цифры из раз-
ных источников. Статистика нам 
дает 6,9 млн человек, Пенсионный 
фонд — более 7 млн. В любом случае 
примерно 10% занятых в Москве ра-
ботают в промышленности.

Возвращаясь к нашей теме, прин-
ципиально сегодня то, что мы поддер-
живаем действующие предприятия. 
До этого мы всегда говорили только о 
новых. Но очевидно, что и действую-
щие предприятия тоже должны раз-
виваться, создавать новые рабочие 
места. Те из них, кто будет соответст-
вовать установленным критериям, 
получат снижение налоговой нагруз-
ки от 8% до 10%. Индустриальные пар-
ки и технопарки, к которым предъяв-
ляются повышенные требования по 
эффективности, получат в итоге на-
логовую «скидку» в 25%. Обнуление 
платежей по земле, налогу на имуще-
ство, снижение налога на прибыль. 
Это максимум, который может дать 
регион. Предприятиям остается пла-
тить НДФЛ, соцвзносы и НДС. Кроме 
налоговых льгот мы ввели еще очень 
важное новшество — защиту от не-
коммерческих рисков, связанных, 
например, с возможностью национа-
лизации и т. д.
— Мне льгота по налогу на при-
быль в текущей экономической 
ситуации кажется несколько лу-
кавой.

— Наверное, вы во многом правы. 
На недавнем форуме в Сочи кто-то 
предложил вновь ввести инвести-
ционную льготу. Раньше, помните, 
такая была? Она позволяла умень-
шать налог на прибыль при усло-
вии инвестиций. Но в последнее 
время были введены такие прави-
ла амортизационного списания, 
что по большому счету предприя-
тия на себестоимость могут отно-
сить инвестиции в крайне больших 
объемах. И это привело к тому, что 
прибыль показывают только те ком-
пании, которые заинтересованы в 
пуб личности.
— Нет ли опасений: что-то изме-
нится и принятые сейчас законы 
будут дезавуированы?
— Мы рынок выстраиваем уже более 
двух десятков лет. И те, кто давно ра-
ботает в стране, понимают: условия 
могут поменяться, но в целом их ин-
тересы будут защищены.

Например, когда в город пришла 
новая команда (Сергея Собянина.— 

”
Ъ“), она стала разбираться с инвес-

тконтрактами. Нам очень многие ве-
щи крайне не нравились. Некото-
рые контракты, в том числе с ино-
странными инвесторами, были, на 
наш взгляд, для города кабальными.

Одной из стоявших перед нами 
задач было найти решение, которое 
всех бы устроило в равной степени. 
В течение полутора-двух лет, прове-
дя большое количество перегово-

ров, мы такие решения по самым 
сложным вопросам нашли. В каких-
то случаях мы понимали, что догово-
риться не можем, и предлагали ин-
весторам идти в суд. И эта позиция 
тоже нормально воспринималась. 
Бывало, что мы проигрывали суды 
и платили компенсации.

Я хочу сказать, что те, кто уме-
ет работать, понимают пределы ри-
ска. Наши риски не сильно отлича-
ются от того, что есть на Западе, и лю-
ди их правильно оценивают. А у тех, 
кто в страну не зашел и с нами не ра-
ботает, может быть принципиально 
иная позиция: скорее всего, они бо-
ятся всех и всего.
— И им нужен партнер, которо-
му они могли бы доверять и ко-
торый говорит с ними на одном 
языке.
— Совершенно верно. И мы обка-
тали эту схему работы во время не-
давнего визита в Италию. Мы при-
гласили для участия в этой деловой 
поездке 11 директоров технопарков 
Москвы, как государственных, так и 
частных.

Мы организовали встречу этих 
директоров с итальянскими бизнес-
менами из регионов Северной Ита-
лии (Венето, Ломбардия и др.) и ска-
зали итальянцам: вот ваши потен-
циальные партнеры, выбирайте, с 
кем вы хотите работать. Сейчас у нас 
в Москве 20 особых экономических 
территорий, а будет 30–50. Кто вам 
лучшие условия предложит, с тем и 
работайте. Они вам должны сделать 
пакетное предложение.

А руководителям технопарков 
мы сказали: статус и льготы полу-
чили — время действовать. По сути, 
они должны заниматься промыш-
ленным девелопментом: у них есть 
площадки, есть подключения, ин-
фраструктура. Город в данном слу-
чае для технопарков работает как 
провайдер. Он ставит определен-
ные задачи, освобождая от лишних 
расходов, чтобы у них экономика 
складывалась. А дальше будет их со-
провождать.

То, что сейчас происходит на рын-
ке недвижимости, нам в этом помо-
гает. Доходность в офисах и торговле 
вследствие и объективных, и субъек-
тивных факторов снизилась.
— Офисы и торговля сейчас невы-
годный бизнес?
— Просто не надо пытаться все оку-
пить за семь лет. Нет сейчас в мире 
таких девелоперских проектов.
— Потому что пенсионные нако-
пления никуда не вкладываются.
— Мы очень рассчитывали, что сис-
тема пенсионных накоплений воз-
родится. Потому что других источ-
ников длинных и доступных денег 
в экономике нет. Москва имеет по-
зитивный опыт работы с негосудар-
ственными пенсионными деньга-
ми, например проект по северному 
дублеру Кутузовского проспекта. В 
рамках этой концессии инвестор за 

счет собственных и привлеченных 
средств строит дорогу, участие го-
рода минимизировано. Москва уча-
ствует только в выкупе земель и вы-
носе инженерных коммуникаций в 
равных долях с инвестором.

По поводу требований города к 
предприятиям. У промышленников 
много вопросов — некоторые, на-
пример, жалуются на самострой. Мы 
удивляемся: как такое может быть? 
Оказывается, в советские времена 
построили и не оформили. Был 116-
й закон о промбезопасности, неко-
торые сооружения эту безопасность 
вроде как обеспечивали, но без пра-
воустанавливающих документов. 
Мы заодно будем помогать эти соо-
ружения оформлять, приводить до-
кументацию в порядок, чтобы вы-
строить нормальные арендные от-
ношения в промзонах. Город будет 
предъявлять требования по обеле-
нию аренды.
— Какие приоритетные отрасли 
промышленности все-таки вы-
брала для себя Москва?
— Для действующих промпредпри-
ятий мы решили их не устанавли-
вать. Если они отвечают установлен-
ным критериям эффективности, то 
мы не вправе заявлять: вы городу не 
нужны. Другое дело — новые пред-
приятия. Для них мы ориентиры за-
даем: фармацевтика, машинострое-
ние и т. д. Но еще раз повторю: мы не 
догматики и перечень этот не исчер-
пывающий. Если к нам придут про-
изводители сельхозтехники, мы не 
будем им отказывать. Мы должны 
адаптироваться к новым экономи-
ческим условиям.
— Вы с банками общаетесь? Пред-
принимателям нужны кредиты, 
и не под 20% годовых. Насколько 
банки готовы рассматривать фи-
нансирование промышленных 
проектов?
— Это не совсем городская сфера. Я 
только могу констатировать, что при 
существующем уровне процентных 
ставок вопрос финансирования про-
мышленности остро встанет. Но го-
ворить о том, что все остановилось, 
тоже неверно. Ведь жили же мы в 
условиях высоких процентных ста-
вок в 1999 году, в 2000-м? Были кон-
тракты, отсроченные поставки обо-
рудования.

Почему мы сейчас с иностранца-
ми работаем? Они способны дать 
нам доступ к длинным дешевым 
деньгам, они могут предоставить 
оборудование в долгосрочный ли-
зинг партнерам, разделить с ними 
валютные риски.

Инвесторам надо видеть возмож-
ности и уметь ими пользоваться. 
Время простых решений — сходил 
в банк и взял под девелопмент день-
ги, построил и продал этим же ино-
странцам — прошло. Город научился 
работать по-новому.

Интервью взяла  
Наталья Самарина

«Мы поддерживаем и новые, 
и существующие предприятия»
Городские власти начали практиковать инди-
видуальный подход к инвесторам в реальное 
производство. Помимо налоговых и прочих 
льгот им обещана защита от некоммерческих 
рисков. О нововведениях в отношениях влас-
ти и бизнеса рассказывает Максим Решет-
ников, министр правительства Москвы, руко-
водитель департамента экономической поли-
тики и развития.
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— реальный сектор —

В Москве сейчас насчитывает-
ся более 7 тыс. реально работа-
ющих предприятий, из них 10% 
создано в последние пять лет. 
Около 300 предприятий — об-
рабатывающие производства, 
больше 400 занимаются инно-
вационными разработками. Се-
годня на большинстве предпри-
ятий, работающих в Москве не 
один десяток лет, задумались 
о модернизации. «Московская 
промышленность» отобрала не-
сколько примеров.

Корпорация ВНИИЭМ
Полное название предприятия: ОАО 
«Научно-производственная корпо-
рация 

”
Космические системы мони-

торинга, информационно-управля-
ющие и электромеханические ком-
плексы“ им. А. Г. Иосифьяна». Кор-
порация создана в 1941 году. Сейчас 
численность сотрудников достига-
ет 2,3 тыс. человек. Специализирует-
ся на разработке и производстве кос-
мических средств дистанционного 
зондирования поверхности Земли и 
гидрометеорологии, а также созда-
нии искусственных спутников Зем-
ли. ВНИИЭМ в сотрудничестве с МГУ 
имени Ломоносова ведет сборку кос-
мического аппарата «Михайло Ломо-
носов». Предполагается, что его выве-
дут на орбиту до конца года и он будет 
задействован в исследованиях асте-
роидной опасности, обнаружении 
астероидов, космического мусора и 
приближающихся к Земле комет.

Лианозовский  
молочный комбинат
Комбинат снабжает продукцией 
весь Московский регион: потенци-
альная зона потребления — 20 млн 

человек. Среднесуточный объем 
производства — 1,05 тыс. тонн про-
дукции. Предприятие построено в 
1987 году при участии московских 
властей, выпуск продукции начался 
в 1988 году. С 1995 года — в структу-
ре ОАО «Вимм-Билль-Данн», которая 
в 2001 году вошла в группу PepsiCo. 
Здания Лианозовского молочного 
комбината расположены на терри-
тории промышленной зоны «Ваго-
норемонтная» на Дмитровском шос-
се на севере Москвы. Общая пло-
щадь зданий и сооружений произ-
водственного назначения — 11,3 га. 
В мае здесь открыт новый техноло-
гический участок кефирного отде-
ления, объем производства дости-
гает 300 тонн в сутки. Сейчас комби-
нат работает над запуском нового це-
ха, который будет производить сы-
воротку как для молочной, так и для 
хлебопекарной промышленности. 
При ее изготовлении будут приме-
няться новейшие технологии нано-
фильтрации и электродиализа. Объ-
ем переработки цеха составит до 400 
тонн в сутки.

Пивобезалкогольный 
комбинат «Очаково»
«Очаково» полностью принадлежит 
российским акционерам, в группу 
входит 18 компаний в нескольких 
регионах, в том числе собственные 
солодовенные и сельскохозяйствен-
ные предприятия, а также виноград-
ники на Таманском полуострове. Де-
сять предприятий построены с ну-
ля. Поставляет продукцию в 60 реги-
онов России и более чем в 20 стран, 
включая США, Канаду, Китай, Герма-
нию, Грецию, Испанию. Московский 
завод «Очаково», где работает почти 
800 человек, производит ежегодно 
44 млн декалитров напитков. С 2015 
года завод начал выпуск новой для 

него продукции — 100% натураль-
ных соков. Линия по их производ-
ству является первой и пока единст-
венной в Москве, построенной рос-
сийской компанией без участия ино-
странного капитала. Оборудование 
закуплено у итальянской компании 
CFT и обеспечивает полный цикл ав-
томатизированного производства.

Холдинг «Объединенные 
кондитеры»
Холдинг входит в группу «Гута» и яв-
ляется крупнейшим кондитерским 
предприятием в Восточной Евро-
пе. В его составе 19 крупных россий-
ских фабрик, в том числе «Красный 
Октябрь», кондитерский концерн 
«Бабаевский», «Рот Фронт». Занима-
ет 14-е место в мире по объемам про-
даж кондитерских изделий, здесь ра-
ботает 8 тыс. человек. В феврале хол-
динг завершил создание инноваци-
онного центра разработки, открыв 
опытную производственную линию 
кондитерских изделий. В центре тру-
дятся 70 человек, которые обеспечи-
вают полный цикл создания нового 
кондитерского продукта — от идеи 
до опытного производства, сертифи-
кации и патентной защиты. В центре 
есть отдел исследований и разрабо-
ток (R&D), аналитическая и инжини-
ринговая группы, эксперименталь-
ный цех, отдел тестирования и груп-
па сопровождения. Лабораторное 

оборудование позволяет проводить 
больше 80 видов исследований сы-
рья и готовой продукции. Инвести-
ции холдинга «Объединенные кон-
дитеры» в создание инновационно-
го центра составили примерно 1 мл-
рд руб.

«АНД Газтрубпласт»
Это флагманское предприятие груп-
пы «Полимертепло», входящей в хол-
динг «Полипластик». С 2002 года вы-
пускает инновационные полимер-
ные теплоизолированные трубы. С 
2005 года «Полимертепло» является 
системным технологическим парт-
нером ОАО МОЭК, для нужд которо-
го в 2014 году поставило 70 км труб. 
Продукция компании также приме-
нялась для модернизации тепловых 
сетей Санкт-Петербурга, Минска, Ки-
ева и других городов. Объем произ-
водства в 2014 году составил 572 км 
труб. На предприятии работает 338 
человек. «АНД Газтрубпласт» — един-
ственное предприятие в мире, сов-
мещающее на одной площадке про-
изводство гибких труб из сшитого 
полиэтилена и нержавеющей стали 
с их одновременной теплоизоляци-
ей. Некоторые виды продукции не 
имеют импортных аналогов. «АНД 
Газтрубпласт» активно занимается 
импортозамещением продукции.

Подготовила  
Ирина Васильева 

От спутников до кефирной закваски

173 миллиарда рублей
составили, по данным Мосгорстата,  
инвестиции в основной капитал  
обрабатывающих предприятий столицы  
в 2010–2014 годахНовые технологии позволяют выжить старым предприятиям
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московская промышленность 

— девелопмент —

Из кабинета 
в лабораторию
Технопарки и технополисы уве-
ренно теснят привычные столице 
офисные центры. Активная поддер-
жка производственных площадок 
правительством Москвы (как адми-
нистративная, так и налоговая) по-
могает им побеждать в конкурент-
ной борьбе с бизнес-центрами. Тех-
нопаркам играет на руку и нынеш-
няя экономическая ситуация.

Рынок офисной недвижимости 
переживает сейчас не лучшие вре-
мена. Общая доля свободных пло-
щадей растет: по данным компа-
нии CBRE, по итогам третьего квар-
тала этот показатель в сегменте офи-
сов класса А увеличился с 25,8% до 
26,8%, в сегменте класса В — с 13,9% 
до 14,5%. «Рост вакантных площадей 
обусловлен увеличением объема 
введенных в эксплуатацию. Плюс 
на рынок вышли помещения, выс-
вободившиеся из-за переезда арен-
даторов»,— объясняет директор от-
дела офисных помещений компа-
нии CBRE Елена Денисова. Как ре-
зультат средние ставки аренды сни-
жаются. По данным компании ILM, 
за июль—сентябрь офисы класса А 
подешевели на 10% по сравнению с 
предыдущим кварталом — до $470 
за 1 кв. м в год. В сегменте класса В+ 
стоимость аренды скорректирова-
лась на 17%, упав до $285 за 1 кв. м 
в год. В— сейчас предлагается в 
среднем по $210 за 1 кв. м в год — 
в третьем квартале данный показа-
тель снизился на 21%. Собственни-
ки подстраиваются под платежеспо-
собный спрос. Ждать быстрой кор-
рекции рынка вверх не приходит-
ся. На рынке не наблюдается при-
тока новых арендаторов, консуль-
танты наблюдают продолжающую-
ся миграцию из дорогих, некачест-
венных, неудобно расположенных 
офисных центров в более дешевые 
и качественные. «Новые бизнес-
центры, расположенные за МКАД 
далеко от метро, так и останутся на-
половину пустыми. Бывшие пром-
зоны, подвергшиеся некогда низ-
кокачественному редевелопмен-
ту, также продолжат терять аренда-
торов»,— прогнозирует управля-
ющий партнер ILM Дмитрий Мы-
слин. В то время как средняя запол-
няемость арендаторами технопар-
ков составила на начало октября 
87%, некоторые объекты, как, на-

пример, технопарк «Строгино», за-
полнены почти на 100%: «У нас на 
самом деле все всегда занято,— рас-
сказывает его генеральный дирек-
тор Сергей Теплов.— Мы даже осоз-
нанно держим свободными 2–5% 
площадей, потому что всегда в по-
иске новых интересных компаний, 
всегда ищем прорывные истории. 
У нас два варианта для резидентов 
(читай — арендаторов): бизнес-ин-
кубатор, где есть определенная ро-
тация арендаторов (они могут там 
сидеть только три года) и сам техно-
парк, где заключены долгосрочные 
договоры». В инкубаторе первый 
год резиденты платят 40% от ставки 
в 7 тыс. руб., во второй год — 60%, в 
третий — 80%. «Помещение площа-
дью 40 кв. м в бизнес-инкубаторе, 
где могут разместиться пять-восемь 
человек, обойдется им в 23 тыс. руб. 
в месяц. Вряд ли они найдут такие 
ставки в бизнес-центре класса В— в 
Москве. А мы себя относим к клас-
су В–»,— говорит господин Теплов.

Шанс для девелоперов
Казалось бы, быстро ориентиру-
ющиеся в ситуации владельцы зе-
мельных участков и девелоперы 
должны обратить внимание на воз-
можность встроиться в новую эко-
номическую реальность, но пока, 
говорят консультанты, офисные 
девелоперы не совсем понимают 
бизнес-модели технопарков. «Сей-
час все, кто планировал строить на 
своих участках бизнес-центры, се-
рьезно задумались об изменени-
ях,— отмечает директор департа-
мента управления объектами ком-
пании NAI Becar Мария Онучина.— 
Самый задаваемый нам вопрос ка-
сается перепрофилирования про-
ектов или строящихся объектов». 
По ее наблюдениям, самое простое 
решение, которое приходит в голо-
ву девелоперу,— переделать офис-
ный центр в комплекс апартамен-
тов либо апарт-отель и распродать 
по частям.

Владельцы крупных земель-
ных участков, конечно, понимают, 
что такие наделы больше подой-
дут под технопарки, нежели под 
бизнес-центры, но, говорит госпо-
жа Онучина, создание технопарка 
— очень тяжелая работа: это новый 
для рынка формат, который объеди-
няет несколько направлений: деве-
лопмент, привлечение и удержа-
ние резидентов, управление объек-
том. «Задача технопарка — продви-

жение, если хотите, инновацион-
ной культуры и состязательности 
высокотехнологичного бизнеса и 
научных организаций»,— отмечает 
консультант.

При создании технопарка долж-
ны быть соблюдены и технические 
условия — запросы производствен-
ников сильно отличаются от запро-
сов офисных работников. «Создать 
технопарк на базе уже существую-
щего бизнес-центра классов А или В 
практически невозможно,— гово-
рит партнер, директор департамен-
та офисной недвижимости S.A. Ricci 
Александр Аверкин.— Статус тех-
нопарка присваивается межведом-
ственной комиссией правительст-
ва Москвы, которая очень избира-
тельно относится к объектам. Клю-
чевым критерием является способ-
ность технопарка привлекать ре-
зидентов. Резиденты должны от-
вечать определенным критери-
ям, главные из которых специали-
зация на инновационной деятель-
ности и серьезные инвестиции в на-
учно-исследовательские и опытно-
конструкторские разработки.

Однако, отмечает эксперт, требо-
вания, предъявляемые такими ком-
паниями к месту их размещения, 
весьма специфичны: недорого, мно-
го электричества, хорошая венти-
ляция и кондиционирование, воз-
можность разместить производст-
венные либо серверные мощности, 
уменьшить или увеличить занима-
емые площади. «Очевидно, что биз-
нес-центры класса А не подпадают 
под эти критерии, соответственно, 
это должен быть либо хорошо пере-
строенный класс С либо В, который 
изначально строился с целью удов-
летворения таких потребностей»,— 
резюмирует эксперт.

Вице-президент по развитию 
компании Sminex Сергей Свири-
дов полагает, что «попытки заявить 
офисную недвижимость в качест-
ве технопарков» делаются не пото-
му, что в этом есть какое-то револю-
ционное ноу-хау. Девелоперы, по 
его словам, просто пытаются найти 
способ, чтобы офисные площади не 
простаивали, а приносили хоть ка-
кой-то доход. «Сделать из простаи-
вающего бизнес-центра полноцен-
ный технопарк в частном порядке 
вряд ли получится. Технопарк по-
дразумевает, что компании, аренду-
ющие в нем площади, получают не-
что большее, чем просто офисные 
стены. Это ресурсы, инфраструкту-

ра, налоговые льготы, возможность 
перспективного взаимодействия 
— связь с центром инновационных 
решений»,— рассуждает эксперт.

Одним из примеров успешного 
перепрофилирования проекта биз-
нес-центра класса В в технопарк яв-
ляется «Отрадное». Это один из нем-
ногих случаев, когда статус техно-
парка получило не реконструиро-
ванное советское предприятие, а 
вновь построенный комплекс зда-
ний, который изначально проекти-
ровался как научно-технический 
центр. Сейчас, при текущих аренд-
ных ставках и стоимости кредит-
ных денег, как полагают консуль-
танты, строительство технопарка с 
нуля — трудозатратный и сложный 
процесс, поскольку включает в се-
бя затраты на покупку недешевой 
московской земли и подключение 
коммуникаций. Поэтому интерес к 
созданию технопарка чаще возни-
кает у компаний, уже имеющих зе-
мельный участок с коммуникация-
ми. Тем не менее, по данным депар-
тамента науки, промышленной по-
литики и предпринимательства, в 
проектах создания технопарков су-
ществует заинтересованность не-
скольких десятков девелоперских 
компаний. Сейчас эти компании 
просчитывают их бизнес-модель.

Другой бизнес
Офисный комплекс и техно-
парк — это две разные бизнес-
модели,  у тв ерждает  партнер 
Cushman & Wakefield Денис Соко-
лов. «Арендаторы (технопарка) — 
это относительно мелкие компа-
нии, финансовая устойчивость ко-
торых гораздо ниже, чем у трансна-

циональных корпораций, желан-
ных арендаторов офисного центра. 
Но даже в высвобождающихся сей-
час обычных офисах работает вдвое 
больше компаний. Соответственно, 
это останавливает девелоперов биз-
нес-центров, привыкших к неболь-
шим срокам окупаемости и высоко-
маржинальному бизнесу. Плюс, от-
мечает директор департамента ана-
литики Colliers International в Рос-
сии Олеся Дзюба, такие проекты 
нуждаются в значительных инвес-
тициях: помимо офисных зданий 
полноценный технопарк нуждает-
ся в сопутствующей инфраструкту-
ре. Поэтому, скорее всего, этот ва-
риант подходит крупным девело-
перам, полагает она.

«Неизвестность» этого бизнеса 
также пока останавливает «офис-
ников» от выхода на новый ры-
нок. Поэтому, отмечает Денис Со-
колов, сейчас можно говорить о 
немногочисленных случаях пере-
оборудования существующих офи-
сов в технопарки. Что касается но-
вых площадок, тут — при оказыва-
емой властями поддержке — экс-
перт видит более радужные пер-
спективы. Но Денис Соколов напо-
минает, что технопарк — это скорее 
операционный, нежели девелопер-
ский проект. Недвижимость в нем 
играет значительно меньшую роль, 
чем стратегия развития площадки, 
управление объектом и обеспече-
ние его резидентов необходимыми 
сервисами.

Все дело в резидентах
Минусом для девелопера, решивше-
го заняться проектом технопарка, 
является то, что он не сможет завы-

шать для компаний арендные став-
ки. «Многие потенциальные рези-
денты не готовы платить за аренду 
дорого,— говорит Олеся Дзюба.— 
Кроме производственных гигантов 
в технопарки идут стартапы, кото-
рые предпочитают формат ковор-
кингов и инкубаторов». Денис Со-
колов полагает, что в столице слой 
потенциальных резидентов техно-
парков не слишком велик. Поэтому 
управляющей компании важно так 
выстроить бизнес, чтобы не пере-
манивать резидентов при помощи 
демпинга, но стимулировать созда-
ние новых бизнесов и переезд ком-
паний из других регионов или да-
же «репатриацию» тех, кого вытолк-
нула в другие регионы высокая це-
на ведения бизнеса в Москве. Впро-
чем, можно сделать ставку на круп-
ного якорного арендатора, считает 
руководитель направления консал-
тинга девелоперских проектов JLL 
Михаил Якубов: «Наиболее успеш-
на концепция технопарков с круп-
ным якорным арендатором, кото-
рый предъявляет спрос на большое 
количество услуг и товаров. В идеа-
ле это может быть крупный произ-
водитель электроники, софта, ав-
томобилей и так далее. За счет это-
го 

”
якоря“ технопарк становится 

интересен большому числу компа-
ний, а значит, привлекателен с точ-
ки зрения инвестиций». По мнению 
эксперта, сейчас наименее подвер-
жены колебаниям и относительно 
стабильны будут государственные 
и связанные с госзаказом предпри-
ятия. Именно они могут быть наи-
более устойчивыми арендаторами 
технопарков.

Оксана Самборская

Из бизнес-центра в технопарк
Девелоперы московских офисов, больше всех потерявшие в текущий 
кризис, пытаются компенсировать снижение арендных ставок и рост ва-
кантных площадей. Один из вариантов — перепрофилировать бизнес-
центры в технопарки. Но действительно ли это может стать панацеей?

Пустующие офисы вынуждают их владельцев открывать на месте бизнес-центров технопарки
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— конференции —

В следующем году Москва примет 
участников 33-й Всемирной кон-
ференции научных парков и инно-
вационных территорий (IASP). Для 
московских властей, объявивших 
о новой промышленной политике, 
это не только способ продемон-
стрировать возможности россий-
ской столицы в плане инноваци-
онного развития, но и заключить 
новые соглашения о партнерстве.

В конце сентября нынешнего го-
да Москва приняла от Пекина эста-
фету проведения IASP: осенью 2016-

го мероприятие пройдет в россий-
ской столице. Одними из первых на 
московскую конференцию зареги-
стрировались гендиректор Ассоци-
ации технопарков Луис Санс и пре-
зидент IASP Жан-Франсуа Балдучи.

В Пекине принимавшая эстафе-
ту московская делегация, возглавля-
емая руководителем департамента 
науки, промышленности и предпри-
нимательства Олегом Бочаровым, 
определила повестку конференции 
2016 года.

Для властей российской столицы 
интересен не только бэкграунд со-
здания технопарков и технополисов 

в крупных городах мира, но и воз-
можность привлечь в Москву компа-
нии, имеющие большой опыт управ-
ления такими объектами. У москов-
ских управляющих компаний, как 
выясняется, есть желание привлечь 
новых резидентов в свои технопар-
ки и технополисы. Именно эти во-
просы среди прочего предполага-
ется обсудить во время московской 
встречи представителей профессио-
нального сообщества. Интересы вла-
стей и компаний не противоречат, 
а, напротив, дополняют друг друга, 
поскольку цели и задачи у всех сто-
рон процесса практически одни и 

те же — создание в Москве комфорт-
ной среды для инноваторов.

Впервые IASP прошла в 1984 году 
и с тех пор проводится ежегодно. Это 
площадка для взаимодействия отра-
слевых специалистов. На ней обсу-
ждаются и разрабатываются единые 
стандарты эффективного развития 
бизнеса и исследовательской рабо-
ты в технопарках. IASP отбирает луч-
шее из опыта технопарков—членов 
ассоциации (всего в нее входит бо-
лее 400 участников из 74 стран мира) 
и на этой основе создает высокие от-
раслевые стандарты. «Мы стремимся 
к тому, чтобы московские технопар-

ки сертифицировались по методи-
ке IASP с самого начала своей рабо-
ты. Основным драйвером экономи-
ки города становится именно высо-
котехнологичная промышленность, 
и поэтому для столицы сегодня осо-
бенно важно взаимодействие с ассо-
циацией»,— отмечает Олег Бочаров.

Важно отметить, что для москов-
ской делегации в текущем году IASP 
оказалась продуктивной. В ходе визи-
та в Пекин Олег Бочаров провел ряд 
встреч с представителями китайских 
технопарков и технополисов. Сторо-
ны обсудили перспективы появле-
ния в российской столице двух специ-

ализированных территорий — техно-
парков «Янь Тань» и Z-Park. Господин 
Бочаров рассказал, какие участки 
власти российской столицы готовы 
предложить потенциальным партне-
рам из КНР. В частности, площадку об-
щей площадью около 8 га возле Вар-
шавского шоссе на юге Москвы.

Антон Боровой,  
Пекин—Москва

Из Китая с технологиями
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П. КОММУНАРКА

СХОДНЯФИРСАНОВКА

ЗЕЛЕНОГРАД

«ФОТОНИКА»
Щёлковское ш., 77

«НАГАТИНО»
Варшавское ш., 28А

«НАУЧНЫЙ ПАРК МГУ»
МГУ на Воробьевых горах

ВТИ
ул. Автозаводская, 14

«ИТЭЛМА»
Варшавское ш., 47

«ОТРАДНОЕ» 
ул. Отрадная, 2Б

«МОСКВА»
Волгоградский пр., 42, корп.13

«САПФИР»
ул. Щербаковская, 53

«КАЛИБР»
ул. Годовикова, 9, стр. 3

«ПУЛЬСАР»
Окружной пр., 27

«ВИЗБАС»
ул. Дубнинская, 81

«НАГАТИНО»
Каширский проезд, 13

«СЛАВА»
Научный проезд, 20, стр. 2

«ЭЛМА»
Зеленоград, проезд 4922 
(Озерная аллея), 4, стр. 5

«СКОЛКОВО» 
Территория инновационного 
центра «Сколково» 

«СТРОГИНО»
ул. Твардовского, 8, стр. 1 

«ТИСНУМ»
ул. Центральная, 7А

«ТЕХНОСПАРК»
ул. Промышленная, 1А

ЦЕНТР ХАЙТЕК-
ИННОВАЦИЙ «РИКОР»
Костомаровский пер., вл. 3

«ТЕМП»
Щёлковское ш., 77

ТЕХНОПАРКИ И ТЕХНОПОЛИСЫ МОСКВЫ   ИСТОЧНИК: ДЕПАРТАМЕНТ НАУКИ, ПРОМЫШЛЕННОСТИ И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА МОСКВЫ.  

МОСКВА

НОВАЯ МОСКВА
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— интервью —

— Ваши резиденты-арендаторы 
— это IT-компании? Почему вы 
сделали ставку на эту отрасль, в 
IT вложения в бизнес минималь-
ные?
— Основная доля IT-компаний — 
около 60% — сосредоточены только 
в бизнес-инкубаторе, который дей-
ствует на территории нашего тех-
нопарка. В инкубаторе можно нахо-
диться не более трех лет, здесь рези-
дент первый год платит 40% от став-
ки аренды, во второй год — 60%, в 
третий — 80%. За восемь лет наше-
го бизнес-инкубатора мы выпусти-
ли на рынок более 130 компаний. 
Изначально у нас была идея создать 
многофункциональный технопарк, 
и никакой отраслевой направленно-
сти тогда не было. Но в наш бизнес-
инкубатор сами стали приходить IT-
компании. В этом бизнесе плечо раз-
вития намного короче — оно самое 
короткое: затрат почти нет, а те, ко-
торые есть, нивелируются льготами 
бизнес-инкубатора. Когда компания 
туда заходит, она получает полно-
стью оснащенное мебелью и оргтех-
никой помещение с низкой аренд-
ной ставкой. Если у тебя есть коман-
да, что тебе еще надо?

Что же касается всего технопарка 
«Строгино», то резиденты у нас ра-
ботают в разных отраслях. Напри-
мер, в самом технопарке IT-компа-
нии занимают только 40% площа-
дей, еще 30% — предприятия, спе-
циализирующиеся на медицине. 
Оставшаяся треть площадей рас-
пределена между приборостроите-
лями, компаниями, работающими 
в области энергоэффективных тех-
нологий. На территории технопар-
ка сейчас есть полноценное меди-
цинское производство лекарствен-
ных препаратов, которые продают-
ся в аптеках (рецептурные препара-

ты для лечения и профилактики ин-
сульта). Это производство компании 
«Пептоген». Еще одна компания — 
«АЗТ Фарма» — работает над препа-
ратом для профилактики ВИЧ-забо-

леваний: сейчас они готовят новую 
форму этого препарата, которая по-
сле прохождения всех процедур бу-
дет изготавливаться на нашей про-
изводственной площадке.

— Принятый в октябре москов-
ский закон о промышленной по-
литике вводит новое понятие 
«технопарк в сфере высоких тех-
нологий». Вы будете переофор-
млять свой статус? Что изменится 
для вас в связи с принятием это-
го закона?
— Технопарк высоких технологий 
— это немного не про нас. В этом слу-
чае будут действовать требования 
Минкомсвязи как основа для его со-
здания и развития. Мы были и оста-
емся межотраслевым технопарком. 
Для нас, возможно, появятся новые 
опции, возможности для развития в 
принятых подзаконных документах 
к основному закону о промышлен-
ной политике.
— Чего вы ждете от подзаконных 
актов?
— Например, мы рассчитываем, 
что документально будут прописа-
ны гарантии инвесторам. Есть мно-
го людей из бизнеса, которые гото-
вы стать нашими партнерами, стро-
ить частные технопарки, работать с 
государством в этой сфере. У меня 

есть несколько потенциальных ино-
странных партнеров, которым ин-
тересно делать в Москве технопар-
ки совместно с нами. В Москве тако-
го рода инвесторов немного — все в 
основном готовы строить жилье или 
торговые центры.
— Ваш резидент компания «Саму-
рай 24» весной подписала согла-
шение о продаже в Болгарию сво-
ей продукции, включая внешние 
жесткие диски, флеш-накопите-
ли и B2B-системы для защиты ин-
формации. Как вы продвигаете 
своих резидентов на рынке?
— Вы сами ответили на ваш вопрос. 
История с «Самураем 24» — это жи-
вой пример того, как мы продвига-
ем своих резидентов.
— А деньги даете резидентам?
— Нет. К нам многие приходят и про-
сят средства на развитие. Но техно-
парк — это не институт финансовой 
поддержки. К сожалению, многие 
этого до сих пор не понимают. Пра-
ктически нигде в мире технопарки 
не дают деньги, для этого есть специ-
альные фонды.

— У нас же есть государственный 
Фонд развития промышленно-
сти, который мог бы давать день-
ги технопаркам…
— Скажу так, мы растим кандидатов 
этого фонда. Мы их находим и дово-
дим до уровня, на котором они мо-
гут претендовать на деньги фонда, у 
которого достаточно жесткие усло-
вия предоставления финансирова-
ния. Фонд предлагает большие день-
ги, такой объем стартапам не нужен. 
Новые компании нужно еще подго-
товиться к масштабным проектам. 
Вот они в нашем бизнес-инкубато-
ре и технопарке и готовятся к этому.
— Какой процент стартапов, кото-
рые начинают в вашем бизнес-ин-
кубаторе, затем отбраковывается?
— По нашей внутренней статистике 
— около 20–25%. Я читал несколько 
общемировых исследований на те-
му стартапов: в большинстве стран 
не выживают от 10% до 30% старта-
пов, размещенных в технопарке.
— Какая средняя зарплата в ком-
паниях-стартапах, работающих в 
вашем бизнес-инкубаторе?
— Примерно 50 тыс. руб. в месяц.
— У вас большой список компа-
ний, желающих стать резиден-
тами бизнес-инкубатора в техно-
парке «Строгино»?
— Около трех десятков. Этот пока-
затель держится последние пять 
лет. Мы начинали работать в кри-
зис 2008 года, а в 2009 году техно-
парк был полностью заполнен. Биз-
нес-инкубатор бывает заполнен на 
60–95% — это не зависит от рыноч-
ной ситуации. Все дело в специфи-
ке его работы. У нас часто бывает так: 
к нам приходят три человека, берут 
одну комнатку 40 кв. м, потом разви-
ваются и им становится тесно — на-
чинают арендовать больше, потом 
переезжают в технопарк. Но мы тща-
тельно отбираем резидентов: наш 
отбор проходят только 30% тех, кто 
к нам обращается. Я полагаю, что та-
ким образом мы вносим свой вклад 
в развитие в Москве малого бизнеса. 
Хоть технопарк не дает стартапам де-
нег на развитие, у нас низкие ставки 
аренды и широкая сервисная под-
держка — согласитесь, это ощути-
мая поддержка.

Интервью взяла  
Елена Березина

«Много людей из бизнеса  
готовы стать нашими партнерами»
Гендиректор техно-
парка «Строгино» 
Сергей Теплов 
о бизнес-инкубаторе, 
стартапах и поиске 
инвесторов.
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Создан в 2007 году правительством Москвы при поддержке 
Минэкономики России. Общая территория недвижимости 
технопарка — 17 тыс. кв. м. В нем действует бизнес-инкубатор, 
резидентами которого сейчас являются 24 компании — в основ-
ном это небольшие фирмы, занимающиеся инновационными 
разработками. Так, компания «Тематика М» строит платформу 
для создания мобильных приложений и компьютерных про-
грамм, представляющих собой интерактивные энциклопедии 
в формате 3D. Компания «Мобильные системы Онлайн» 
(входит в группу 101XP) разработала мобильный мессенджер 
с элементами социальной сети и игровой платформы. Резиденты 
инкубатора получают возможность льготной аренды помещений 
в «Строгино»: в первый год ставка составляет 40% от общей 
суммы, во второй год — 60%, в третий — 80%. Резиденты могут 
находиться в бизнес-инкубаторе не более трех лет.

В списке резидентов самого технопарка «Строгино» сейчас 
значатся 20 компаний: среди них есть компании, выпускающие 
необходимую для медицины продукцию. Так, «Биотекфарм» 
производит раневые мазевые повязки, почти все перевязочные 
материалы разработаны с применением ноу-хау. Компания «Ме-
дика 1» производит ультрафиолетовое оборудование, а именно 
бактерицидные настенные облучатели, используемые для очи-
щения воздуха в небольших помещениях. Компания «Реабокс» 
выпускает радоновые ванны, помогающие при проблемах 
с центральной нервной системой, снимает боль, нормализует 
сон. Лечение радоном применяется при заболеваниях сердечно-
сосудистой, иммунной, эндокринной систем, при нарушениях 
обмена веществ и т. д.

Гендиректор технопарка Сергей Теплов делает ставку на малый бизнес
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— промышленные кластеры —

Boston Innovation District, 
Бостон, Массачусетс, США
Создание инновационного округа в 
Бостоне было инициировано мест-
ным мэром Томасом Менино. В 2010 
году городская администрация выде-
лила для нового производственного 
кластера 405 га у набережной в юж-
ной части города, которая на тот мо-
мент считалась депрессивной пор-
товой зоной. По замыслу господина 
Менино новый район должен был 
стать местной Кремниевой долиной 
— домом для множества стартапов. 
Бостонский проект так и не получил 
международную известность, хотя 
за пять лет, прошедших с момента 
его создания, здесь начало работать 
около 200 предприятий, создавших 
дополнительно примерно 5 тыс. ра-
бочих мест. Большинство из разме-
щенных здесь производств действи-
тельно небольшие: в каждом работа-
ет примерно по десять человек. Сей-
час местная управляющая компания 
предлагает начинающим бизнесме-
нам арендовать площадку для рабо-
ты в одном из 13 помещений (боль-
шинство из них действуют по прин-
ципу коворкинга). Главное отличие 
инновационного округа Бостона от 
других подобных проектов — кон-
цепция комплексного развития. Вме-
сте с деловыми блоками в районе от-
крываются кафе, рестораны, сдаются 
жилые дома и строятся гостиницы.

Kalundborg eco-industrial 
park, Калуннборг, Дания
Экологический индустриальный 
парк в датском Калуннборге (120 км 
к западу от Копенгагена) сейчас счи-
тается один из первых и самым из-
вестным примером промышленно-
го симбиоза. История небольшой 
индустриальной зоны началась еще 
в 1959 году со строительства электро-
станции датской компании Asnaes, 
к которой позже присоединились 
нефтеперерабатывающее производ-

ство Statoil, цех фармацевтической 
компании Novo Nordisk и Gyproc — 
один из крупнейших производите-
лей гипсокартона в Скандинавии. 
В 1980-х годах здесь впервые начало 
развиваться взаимовыгодное про-
изводство: местные власти построи-
ли сеть, которая распределяет воду, 
электричество и тепловую энергию, 
полученную из производственных 
отходов, на 20 тыс. человек. Позже 
присоединились местные фермеры, 
которым завод Novo Nordisk стал по-
ставлять биологический ил в качест-
ве удобрения (сейчас объем этих по-
ставок достигает 1,5 млн куб. м в год).

Изначально основной идеей со-
здания кластера было сокращение 
расходов и получение выгоды от про-
дажи побочных продуктов, и пред-
приятиям удалось этого достичь. По 
оценкам Международного института 
устойчивого развития, Gyproc после 
перехода на использование постав-
ляемого с нефтеперерабатывающе-
го производства газа сократил потре-
бление нефти на 90–95%, а использо-
вания избыточного тепла Asnaes для 
обогрева домов помогло отказаться 
от 3,5 тыс. дополнительных систем. 
Сейчас в калуннборгском партнерст-
ве участвуют 16 сторон, включая фер-
меров и местный муниципалитет.

Cortex Innovation 
community, Сент-Луис, 
Миссури, США
Новый производственный кла-
стер, или инновационная комму-
на в Сент-Луисе — одном из самых 
неблагополучных городов США, 
начал создаваться еще в 2002 году, 
но активно развиваться стал толь-
ко в 2010-м. В распоряжении мест-
ной управляющей компании чуть 
больше 80 га, а работающие в этой 
зоне предприятия освобождены 
от части налогов. В качестве доми-
нант в кластере работают местные 
филиалы Вашингтонского универ-
ситета, Университета Миссури, бо-
танический сад и несколько госпи-

талей. Фактически весь район ин-
новационной коммуны был пере-
строен: с момента основания реде-
велопменту подвергся 1 млн кв. м, 
в которые инвесторы вложили око-
ло $350 млн. Сейчас в технологи-
ческом парке Сент-Луиса работа-
ет 2,5 тыс. человек. В планах мест-
ных властей довести объем строи-
тельства до 4,5 млн кв. м, инвести-
ций — до $1,2 млрд, а рабочих мест 
— до 1,3 тыс. Сейчас в парке работа-
ют 164 компании. В отличие от ана-
логичных проектов, кластер в Сент-
Луисе не ставит перед собой задачи 
привлекать только небольшие ком-
пании, вместе со стартапами здесь 
размещаются производства Nestle 
Purina, IKEA и Boeing.

Navy Yard, Бруклин,  
Нью Йорк, США
Бруклинский индустриальный парк, 
занимающий 120 га территории быв-
шего морского порта, появился ско-
рее по необходимости. Когда в 1980-
х годах главный арендатор сложив-
шейся промышленной зоны судо-

строительное предприятие Seatrain 
Shipbuilding прекратило свою дея-
тельность, оставив без работы около 
3,3 тыс. человек, местная управляю-
щая компания приняла решение ди-
версифицировать пул арендаторов. 
Огромные цеха, которые занимало 
судостроительное производство, раз-
делили на небольшие помещения, 
в которых уже к 1998 году работало 
примерно 200 различных компаний 
с 3 тыс. сотрудников. Успешное начи-
нание городские власти решили за-
крепить: в начале 2000-х годов в бру-
клинском индустриальном парке на-
чалось строительство инфраструк-
турных объектов и новых площадок. 
Сейчас в парке размещаются 317 ком-
паний, где работает более 7 тыс. чело-
век. Развитие площадки не заканчи-
вается: в стадии строительства сейчас 
находятся еще четыре проекта общей 
стоимостью $342 млн.

Reventure Park, Шарлотт, 
Северная Каролина, США
Reventure Park — новый проект, ко-
торый, по сути, стал попыткой повто-
рить в США опыт Дании в создании 
индустриального кластера, работа-
ющего по принципу экологическо-
го партнерства. Территория парка за-

нимает 263 га — когда-то на этом ме-
сте располагалась крупная фабрика 
по производству текстильных краси-
телей, создававшая местным властям 
немало экологических проблем. Сей-
час проект находится в стадии стро-
ительства. Его реализацией занима-
ется местная девелоперская группа 
Forsite, рассчитывающая превратить 
Reventure Park в образцовый про-
ект, по шаблону которого будут пере-
страиваться устаревшие фабричные 
мощности в других городах Север-
ной Каролины. В планах застройщи-
ка сохранить все имеющиеся строе-
ния, проведя перепланировку. Кро-
ме того, на территории парка долж-
ны появиться очистные сооружения, 
образовательный центр, «зеленые» 
дома, зоны производства биотопли-
ва и еды. Сроки завершения проек-
та пока не называются. По замыслу 
Forsite парк должен генерировать 
$900 млн новых инвестиций, создав 
около 1 тыс. рабочих мест.

Tonsley, Аделаида,  
Южная Австралия, 
Австралия
Площадка, на которой сейчас стро-
ится новый индустриальный парк 
Tonsley, долго не меняла своего 

профиля. Участок использовался 
для размещения заводов по произ-
водству запчастей с 1950-х годов. В 
2008 году последний собственник 
61 га земли автомобильный кон-
церн Mitsubishi остановил располо-
женные здесь мощности. В 2010 го-
ду землю выкупили власти штата 
Южная Австралия, которые к 2012 
году представили концепцию абсо-
лютно нового промышленного про-
странства. Согласно принятому пла-
ну, для инновационного производ-
ства в будущем должны использо-
ваться 70% выделенного участка, 
еще 18% отдадут под жилье, 10% под 
образовательные центры и 2% под 
торговлю. За три года существова-
ния проекту уже удалось заинтере-
совать несколько крупных компа-
ний. О планах разместить свои мощ-
ности в Tonsley уже заявил, напри-
мер, концерн Siemens. Согласно ут-
вержденному плану развития, парк 
в общей сложности должен при-
влечь $1 млрд частных инвестиций. 
В Tonsley будут работать 6,3 тыс. че-
ловек и учиться более 8 тыс. студен-
тов в год.

The Old Vinil Factory, Hayes, 
Лондон, Великобритания
История нового промышленного 
центра в Лондоне одна из самых ув-
лекательных. В XX веке на старой ви-
ниловой фабрике свои записи дела-
ли Элвис Пресли, Фрэнк Синатра и 
«Битлз». Но в 1980-х годах здания фа-
брики были опечатаны: занимав-
шая пространство звукозаписываю-
щая студия EMI перебралась в более 
современный центр. Новая история 
площадки началась в 2011 году, по-
сле того как участок с расположен-
ными на нем зданиями выкупила 
английская компания Purplexed. Ин-
вестор решил вложить в редевелоп-
мент комплекса £250 млн. В конце 
2012 года компании удалось согласо-
вать разработанный план с местны-
ми властями: 550 тыс. кв. м — офи-
сы, 8 тыс. кв. м — музей, коворкинг 
— 40 тыс. кв. м, автомобильная пар-
ковка, кинотеатр, образовательный 
центр и клуб живой музыки. В пла-
нах — создать на территории старо-
го завода как минимум 4 тыс. новых 
рабочих мест. Но пока здесь работа-
ет всего несколько исследователь-
ских лабораторий и собираются но-
вые резиденты.

Александра Малова

Техномир
Как вернуть к жизни заброшенные или разру-
шающиеся промышленные здания? В мире 
есть несколько удачных практик. «Московская 
промышленность» выбрала наиболее яркие 
примеры создания современных промышлен-
ных кластеров.

Экологический индустриальный парк  
в датском Калуннборге считается одним  
из первых и удачных проектов такого рода 
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Умные решения молодых
Москва продолжает оставаться одним из европейских научных цент-
ров. Власти города поддерживают самые перспективные разработки 
молодых ученых. Анастасия Шефер специально для «Московской 
промышленности» выбрала наиболее интересные ноу-хау.
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Способна ли смесь алюминия и воды обогреть и 
осветить дома горожан или зарядить гаджеты мо-

сквичей? Лауреаты премии правительства Москвы мо-
лодым ученым сотрудники Объединенного института 
высоких температур РАН Михаил Власкин и Анастасия 
Илюхина готовы утвердительно ответить на этот вопрос. 
Они научились преобразовывать энергию, запасенную 
в алюминии, в электричество и тепло. Специально вы-
веденный сплав алюминия, при комнатной температу-
ре вступая в реакцию с водой, образует водород, хими-
ческая энергия которого преобразуется в электричество. 
Такая система действует в портативных источниках пи-
тания, которые разработали Михаил Власкин и Анаста-

сия Илюхина. Например, для подзарядки телефона не-
обходимо лишь 3 г алюминия. Ученые уже разработали 
прототипы портативных устройств для подзарядки теле-
фона и ноутбука. Для установок, от которых можно заря-
жать электромобили, молодые ученые придумали иной 
способ получения полезной энергии — электрохимиче-
ское окисление алюминия. Для резервных установок, 
которые специалисты предлагают использовать в Мо-
скве, они использовали высокотемпературное окисле-
ние алюминия. Важно, что все предложенные вариан-
ты полностью экологичны и не имеют вредных выбро-
сов — они могли бы стать альтернативой электрогенера-
торам, работающим на бензине.

Коллектив Научно-исследова-
тельского института физико-

химической биологии им. А. Н. Бе-
лозерского при МГУ выяснил, что 
растения умеют не только произво-
дить кислород, которым дышит че-
ловек, но и антитела, которые спо-
собны лечить человеческий орга-
низм. Ученые уже получили патен-
ты на несколько разработок, одна 
из них — получение антител в ра-
стении.

Речь идет о потенциальном при-
менении результатов исследований 
в области онкологии. Пока в России 
нет подобных аналогов. На сегод-
няшний день существуют похожие 
антитела, но полученные в системе 
животных клеток. Однако они могут 
быть загрязнены вирусами живот-
ных и другими патогенами, которые 
несут потенциальную опасность для 
человека. А вот растения могут само-
стоятельно справляться с воздейст-
виями внешней среды, поэтому со-
блюдения стерильности или других 
дополнительных условий на стадии 
производства продукции не требует-

ся. И уже через пять-десять дней по-
сле того, как механизм накопления 
антител запущен, можно получить 
готовый препарат — растение высту-
пает в качестве биореактора.

Ученые работают над получени-
ем вакцинных антираковых наноча-
стиц на основе вируса табака и раз-
работали технологию получения 

трех типов терапевтических антител 
в растительной клетке. Первое анти-
тело блокирует рост кровеносных 
сосудов и кровоснабжение опухоли 
и тем самым подавляет ее рост. Два 
других антитела направлены против 
раковой опухоли молочной железы. 
Однако до клинических испытаний 
еще далеко.

Как сэкономить энергию при 
хранении и обработке инфор-

мации, свести объем ее потребле-
ния практически к нулю? Моло-
дые ученые физического факуль-
тета МГУ советуют применять эф-
фект сверхпроводимости в устрой-
ствах, принимающих сигнал и об-
рабатывающих информацию. Это 
позволяет сделать устройство бо-
лее энергоэффективным и однов-
ременно более быстрым. Под при-
нимающим устройством подразу-
мевается, к примеру, базовая стан-
ция сотовой связи, расположенная 
на крыше дома или любой другой 
высоте. А устройство, обрабатыва-
ющее информацию,— это, к приме-
ру, суперкомпьютер, который реша-
ет некую сложную задачу по хране-
нию и обработке информации. Ког-

да мы пользуемся социальными се-
тями, где-то расположен огромный 
центр обработки данных, который 
обеспечивает функционирование 
приложений и хранение всей ин-
формации. Такие центры потребля-
ют гигантское количество энергии 
— до 100 МВт, что сравнимо с боль-
шим металлургическим предприя-
тием. Такое положение дел заставит 
человечество уже в ближайшем бу-
дущем переходить на новые техно-
логии вычисления, хранения и об-
работки информации. Именно эту 
задачу и могут решить сверхпро-
водники. С их помощью можно хра-
нить и обрабатывать сигналы пра-
ктически без затрат электроэнергии 
по сравнению с текущим уровнем.

Что касается приемных устройств, 
то у них другая проблема. При росте 

числа абонентов мобильной связи 
требуется передача все большего объ-
ема контента. А для этого нужно эф-
фективное использование выделен-
ной полосы частот. Решением может 
стать динамическое перераспреде-
ление передаваемой информации 
по частотам, но для этого необходим 
широкополосный прием. Использо-
вание сверхпроводников позволя-
ет обеспечить такой прием и переда-
вать данные более эффективно. Фак-
тически речь идет о новых стандар-
тах связи. Хотя и для существующих 
стандартов наша технология позво-
лит сотовым операторам ставить на 
передающие станции не кучу раз-
личных устройств, а одно. В результа-
те это окажется многократно дешевле 
в закупке, проще в обслуживании и 
эффективнее в качестве работы.

Далеко ли можно уехать (в пря-
мом смысле слова) на водороде 

и кислороде и способны ли они осве-
тить российские дома, знает группа 
молодых исследователей из Инсти-
тута общей и неорганической химии 
им. Н. С. Курнакова Российской ака-
демии наук. Ученые из этого инсти-
тута разработали специальные мем-
браны, которые могут стать альтер-
нативными экологически чистыми 
источниками энергии. Ионообмен-
ная мембрана, над которой работают 
специалисты,— это своего рода пе-
регородка: через нее осуществляется 
массоперенос под действием различ-
ных движущих сил. Такую мембрану 
можно сравнить с очень мелким си-
том, где отверстия всего в несколько 
нанометров. Мембраны могут быть 
использованы при разделении ио-
нов или молекул, а сравнительная 
простота и энергетическая эффектив-
ность мембранных процессов делают 
будущее технологий с их использова-
нием весьма многообещающим.

Например, разработанные уче-
ными мембраны имеют большой по-
тенциал при создании систем водоо-
чистки. Они также могут применять-
ся в водородно-воздушных топлив-
ных элементах, когда с одной сторо-
ны мембраны находится топливо — 

чаще всего водород (или спирты), а с 
другой — кислород. Мембрана про-
пускает ионы водорода, они взаимо-
действуют с кислородом, и в резуль-
тате выделяется энергия. Единст-
венным продуктом реакции являет-
ся чистая вода. Коэффициент полез-
ного действия устройства очень вы-
сокий, поэтому такой вид получения 
энергии рассматривается как один 
из наиболее перспективных. Такая 
технология может использоваться в 

беспилотных движущихся устройст-
вах, а мировая практика уже исполь-
зует ее в наземном транспорте. Од-
нако ученым представляется более 
интересным их использование для 
снабжения электричеством домов и 
объектов, удаленных от электросе-
тей. Например, сейчас специалисты 
занимаются разработкой установки 
на основе топливного элемента для 
резервного электроснабжения мощ-
ностью 10 кВт.

Если сказать кому-то, что в обо-
зримом будущем врачи смогут 

выращивать на месте поврежденных 
органов новые полноценные анало-
ги, которые способны компенсиро-
вать утраченные в результате трав-
мы или болезни функции организ-
ма, то, наверное, большинство не 
поверит. Но такой вариант реален. 
Это смогла доказать выпускница фа-
культета фундаментальной медици-
ны МГУ научный сотрудник Меди-
цинского научно-образовательного 
центра Анастасия Ефименко, полу-
чившая за свои разработки премию 
столичного правительства. Она уве-
рена, что, например, шрамы мож-
но оставить в прошлом, ведь образо-
вание рубца — это компенсаторная 
реакция организма. Регенератив-
ная медицина, которой и занимает-
ся Анастасия, преследует цель оста-
вить этот термин в прошлом, ее за-
дача — добиться вырастания на по-
врежденном месте совершенно но-
вого полноценного кожного покро-
ва. Такой подход особенно актуален 

для военной медицины, медицины 
катастроф, различных дегенератив-
ных заболеваний, всевозможных по-
роков развития, когда некоторые ор-
ганы элементарно отсутствуют на мо-
мент рождения человека. Задача ре-
генеративной медицины в том, что-
бы стимулировать собственные ство-
ловые клетки в тканях человека ли-

бо нарастить достаточное количест-
во стволовых клеток в лаборатории 
и использовать их для создания но-
вых органов и тканей для последую-
щей трансплантации пациенту. Сей-
час Анастасия Ефименко изучает, как 
различные факторы воздействуют на 
свойства клеток, из которых возмож-
но вырастить новый орган.

Как получить золото из мусора, разобрался стар-
ший научный сотрудник Института микробиоло-

гии им. С. Н. Виноградского Российской академии наук 
Максим Муравьев. Помогают ему в этом деле микробы. 
Правда, добыть ценный металл можно не из любого му-
сора, а лишь из отходов металлургических производств. 
До сих пор в России при добыче полезных ископаемых в 
основном снимались сливки: забиралось то, что забрать 
легко. Остатки никого не интересовали, и получилось 
так, что за 80 лет у нас образовалось немыслимое коли-

чество отходов, которые занимают гигантские террито-
рии и чрезвычайно токсичны. После добычи и измель-
чения руды начинается процесс ее обогащения. Если в 
руде содержится 0,5% меди, нужно довести ее содержа-
ние в концентрате до 40%. После этой процедуры образу-
ется огромное количество отходов, которые не содержат 
легкоизвлекаемого ценного компонента и складируют-
ся в отвалы. Однако эти отходы являются потенциальны-
ми источниками для извлечения из них остаточного сы-
рья с использованием для этого специальных бактерий.

Табак против рака

Современная алхимия

Жизнь с гаджетами

Сверхпроводники-хранилища 

Вода как настоящий кристалл 

Ни шрама, ни ссадины
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